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-Виктор Георгиевич, вы уже не пер-
вый раз в гостях у «Московской
среды», и, выступая перед нашими

читателями, помнится, сказали, что у Мос-
зеленхоза одна задача: озеленять Москву,
делать ее красивой. За окном весна. Ска-
жите, капризы московской погоды влияют
на вашу работу?

- Конечно, влияют. Поэтому и задачи у
нас на каждый год разные. Мы прогнозиру-
ем ситуацию: отслеживаем состояние зеле-
ных насаждений после зимы - и только по-
том намечаем операции, необходимые для
поддержания их жизнестойкости летом. У
нас есть производственная служба защиты
растений. В течение зимы специалисты бе-
рут пробы снега на контрольных площад-
ках и в зависимости от содержания солей
намечают на том или ином участке конкрет-
ные планы и действия. Речь прежде всего
идет о подкормке растений...

- А нельзя ли заглянуть в отчеты ваших
специалистов?

- Почему нет? Вот передо мной данные
за нынешний март. Мы видим: содержание
солей в снеге, а значит, и в почве по срав-
нению с позапрошлым годом увеличилось
втрое. Это связано не только с реагентами,
но и с всевозможными выбросами в атмо-
сферу. Например, количество машин стре-
мительно увеличивается - соответственно
растут объемы выбросов. В частности, тя-
желое положение сложилось на Ленин-
градском проспекте. Поэтому сегодня мы
закупаем средства для подкормки растений
- здесь и удобрения, и стимуляторы роста,
в том числе свентовит, которые будем ис-
пользовать для некорневой и корневой
подкормки зеленых насаждений.

- Научный подход?
- По сути, да. Работают фитопатологи,

энтомологи, почвоведы - специалисты, за-
нимающиеся лечением растений. Мы сле-
дим за тем, чем питаются деревья, как они
выглядят, не ползает ли по ним всякая не-
чисть. Зимой, например, берем пробы ко-
ры, веток. В лаборатории все это исследу-
ется. Люди порой забывают, что зеленые
насаждения - это живые организмы, они
тоже болеют. Наша служба защиты расте-
ний - образно говоря, поликлиника для
растений. Только с доставкой врача к боль-
ному. Такая служба одна в Москве...

- А скажите, деревьям в Москве живется
несладко?

- Честно говоря, да. Особенно это каса-
ется зеленых насаждений вдоль больших
магистралей. На некоторых из них мы зе-
лень потеряли полностью. Это Кутузов-
ский проспект и Тверская. Ленинградский
проспект - на 70 процентов. Ленинский
проспект - на 60. Учет ведется. Нам все из-
вестно. Но, как я уже говорил, не ищите
единственную причину - виной тому и ре-
агенты, и соли, и рост количества автома-
шин. Засоленность почв, концентрация
вредных веществ в них с годами увеличи-
вается. Напомню и о нагрузке на дорож-
ное полотно, об уплотнении грунта в мес-
тах произрастания зеленых насаждений, о
нарушении аэрации корней. Факторов,
влияющих на деревья и кустарники, очень
много...

- Вы назвали большие магистрали, ос-
тавшиеся без зелени. Но ведь есть районы
и более сложные, и более благоприятные
для зеленых насаждений?

- Тяжелая ситуация в основном в рай-
онах новостроек. Что там происходит?
Строители оставляют после себя мусор, ед-
ва прикрыв его землей. Сажать там деревья
очень сложно. Тем не менее мы свое дело
делаем - озеленяем район, устраиваем га-
зоны, цветочные клумбы. Но без должного
ухода ничего не вырастет. Дереву надо по-
мочь прижиться, ему необходимо правиль-
ное питание. Ведь не зря старые озелените-
ли говорят: объект можно сделать на тро-
ечку, а за счет эксплуатации довести до пя-
терки - то есть из гадкого утенка вырастить
прекрасного лебедя. А можно и наоборот:
все сделать на «отлично», но без ухода
объект за два года потерять. Еще и еще по-
вторю: деревья, кустарники, трава - живые
организмы и требуют к себе такого же вни-
мания, как и человек...

- И тем не менее вы считаете, что резкие
изменения в среде обитания необратимы:
город неумолимо растет - со всеми вытека-
ющими последствиями, в том числе для
живой природы. Что же делать?

- Сегодня говорить о том, что мы долж-
ны все восстановить, как было - невозмож-
но. Нужны новые подходы...

- Вот и поговорим о новых подходах!
- К счастью, их не надо изобретать. Дос-

таточно познакомиться с опытом ведущих
столиц мира. Там вдоль магистралей не
просто сажают деревья, а создают систему
жизнеобеспечения растений. Кроме этого,
мы должны понять, что дерево в городе не-
долговечно, через 20-25 лет после посадки
его нужно менять. Зеленое строительство -
это процесс сродни капитальному ремонту
жилья...

- Вы назвали 25 лет - не мало ли для
жизни дерева?

- Во-первых, деревья должны высажи-
ваться, если хотите, взрослыми - в возрас-
те не менее 15-18 лет. В городе нельзя вы-
саживать так называемые саженцы - нуж-
ны крупномерные деревья, уже подготов-
ленные к жизни в мегаполисе.

- А ведь еще свежи в памяти репортажи:
юные пионеры сажают деревья - выкапы-
вают лунки, втыкают веточки, засыпают
землей, поливают. И рапортуют. Потом все
это благополучно засыхало...

- В то время посадка деревьев была ско-
рее идеологической, политической акцией.
Сегодня - хозяйственная. Хороший хозяин
всегда думает о результатах. Московское
правительство думает о результатах. Есть
даже специальные распоряжения о разви-
тии питомников.

Что такое питомник? Образно говоря,
это детский сад и школа для растений. Че-
ловека ведь мы готовим к взрослой, само-
стоятельной жизни - так должны поступать
и с деревьями. У них должны сформиро-
ваться корневая система, крона. За этим
нужно следить. Помогать. А это можно сде-
лать лишь в питомнике. И уже взрослое,
здоровое двадцатилетнее дерево можно
высаживать в городе. Причем если быть
абсолютно точным, то выращивать его
нужно, зная, где оно будет высажено: в пар-
ке ли, вблизи большой магистрали - от это-
го зависит и порода дерева, и время его
«воспитания».

- Виктор Георгиевич, а как вы подбирае-
те породы деревьев? Раньше все больше
тополя сажали...

- Да, проблема тополей в Москве есть.
Во-первых, тополь - дерево недолговеч-
ное. Природой ему определен жизненный
срок не более 50-70 лет. В Москве очень
много переросших тополей. Их нужно
убирать. Вырубка деревьев - дело крайне
непопулярное у жителей столицы, но это
мера необходимая! Ведь мы же не спорим
со стоматологом, когда он говорит, что
сгнивший до корня зуб надо удалять, - ве-
рим ему. Но почему-то не верят специали-
стам-озеленителям, которые говорят, что
это дерево надо удалять - оно потеряло
декоративные свойства, в нем развивает-
ся стволовая гниль, оно стало опасным
для людей...

- В чем опасность?
- Представьте, что на вашу голову падает

ветка диаметром десять сантиметров...
- Даже на пять не согласен...
- А ведь такие случаи в нашем городе,

увы, не редки. Ветки и целые деревья пада-
ют на людей и машины...

Но больше всего претензий, конечно, к
тополиному пуху. Как ни романтична пора

цветения тополей, а вреда от пуха больше:
он огнеопасен, страдают аллергики. Топо-
ля, которые сегодня растут в нашем горо-
де, были посажены после войны. Тогда их
сажали в массовом порядке: они легко
приживаются. Но в подавляющем боль-
шинстве эти деревья - женские особи.
Трудно сегодня сказать: то ли это ошибка
озеленителей того времени, то ли их не-
компетентность. Факт остается фактом - в
Москве преобладают женские особи то-
поля. А есть мужские особи - они не дают
пуха. Нет пуха - нет проблемы. 

Сейчас другой крен - тополей сажают
все меньше. Но я с этим решительно не со-
гласен. Это прекрасное дерево. Вот пример:
на бывшей Колхозной площади, ныне Суха-
ревской, есть небольшой скверик. Там де-
ревья росли в нескольких метрах от Садо-
вого кольца. За последние десять лет поч-
ти все погибли, остался один красавец - се-
ребристый тополь. Просто нужно высажи-
вать тополя мужских особей - пирамидаль-
ные и берлинские...

- А как живут в столице липы?
- Липы - традиционная для Москвы по-

рода. Их, на мой взгляд, не меньше 40 про-
центов от общего количества деревьев. Ли-
па популярна среди озеленителей и жите-
лей. Другое дело, что липы в зоне магист-
ралей чувствуют себя не очень хорошо. А в
скверах - замечательно растут.

- Рябина красиво смотрится в городе...
- Для рябины тоже нужно выбирать мес-

то. На магистралях их не должно быть.
Только в парках, скверах и во дворах...

- Что ж тогда может расти вдоль магист-
ралей?

- Тополь и ясень. Можно сажать и липу,
но не на оживленных трассах, а чуть поо-
даль. Далеко за примером ходить не надо.
Рядом с нами Цветной бульвар, и уже тре-
тий год мы наблюдаем за липами, которые
здесь высажены. Цветной бульвар - тоже
не ахти какое место с точки зрения эколо-
гии: с одной стороны - Садовое кольцо, с
другой - Трубная площадь, с третьей -
Бульварное кольцо. Цветной бульвар за-
жат магистралями. Но тем не менее третий
год здесь растет липа, и мы ни одного де-
рева не потеряли. Мало того, проект озеле-
нения Цветного бульвара выполнен так,
что его структура радикально поменялась:
деревья уведены в сторону аллеи, основ-
ной прогулочной дороги, которая идет
вдоль бульвара. Это правильный выбор -
аллейная посадка лип. И когда липы дос-
тигнут взрослого состояния, их кроны на-
кроют весь бульвар.

- Надо полагать, что среди озеленителей
есть еще и дизайнеры?

- Мы вплотную работаем с Москомархи-
тектурой. Их дизайнерский опыт плюс наш

опыт эксплуатации и наблюдения за состо-
янием растений - такое сотрудничество да-
ет очень хорошие результаты.

- Виктор Георгиевич, удается ли учиты-
вать мнения жителей?

- Мы давно работаем в городе и знаем
мнения москвичей. Ведь мы и сами - моск-
вичи, и не можем не учитывать свое отно-
шение к городу, к тому, что в нем происхо-
дит. Приведу пример все с тем же Цветным
бульваром: из 100 росших здесь деревьев
98 были убраны, и ни одной жалобы, ни од-
ного звонка от местных жителей не посту-

пило. А все потому, что при удалении де-
ревьев присутствовали наши специалисты,
к ним подходили люди, задавали вопросы
и получали квалифицированные вежливые
ответы. Москвичи стали понимать, что не
всякое дерево нужно сохранять...

- Из личного наблюдения. В нашем рай-
оне есть пруд. Рядом - сквер. Год назад
там высадили деревья - большие, но с
подпорками. Причем колья установили не
прямо, а под углом, не затрагивая корне-
вую систему. Все саженцы выжили. А во
дворах сажают по старинке: выкопали ям-
ку, воткнули хилое деревце, рядом, в не-
скольких сантиметрах от ствола, вогнали
кол. Полили. Через неделю ветки засохли
или согнулись под ветром. Отчего так: ва-
ши специалисты работают грамотно, а ме-
стные коммунальщики - или кто там это
делает - безграмотно?

- Увы, наблюдение верное. В советское
время озеленение в Москве было единой
отраслью. Существовали два треста - Глав-
мосстрой и Мосинжстрой, которые созда-
вали зеленые насаждения. Были проекты
парков, скверов, бульваров. А мы брали их
в эксплуатацию.

Пришли иные времена. Стали созда-
ваться многочисленные озеленительные
фирмы. С одной стороны, это хорошо! Но
все провозгласили себя специалистами в
области зеленого строительства. А среди
этих «специалистов» немало недобросове-
стных и некомпетентных людей. Казалось
бы, что сложного: насыпал земли, разбро-
сал семена - трава взошла. То же с деревь-
ями: выкопал яму, воткнул саженец, вбил
кол, привязал. Но спроси такого горе-спе-
циалиста, зачем устанавливают колья - он
в лучшем случае ответит: чтобы ветром не
сломало.

- А на самом деле?
- И на самом деле - от ветра. Но цель

другая: посаженное дерево должно при-
житься, его корни начинают вгрызаться в
землю, а под напором ветра тонкий ствол
шатает, слабые корешки беспрестанно от-
рываются от земли, дерево погибает. Поэ-
тому нужно знать, какое дерево на какую
глубину высадить, на какой высоте его под-

вязать, какую яму выкопать, чем ее запол-
нить, как полить. А если дерево хвойное, то
наши специалисты в питомнике помечают
ниточкой ветки - в какую часть света обра-
щены, и на новом месте сажают строго по
розе ветров...

- А не мог бы Мосзеленхоз полностью в
свои руки взять посадку деревьев?

- Так когда-то и было. Сегодня работа
Мосзеленхоза кого-то не устраивает. Но
тем не менее и сейчас наша организация
является маяком. На нас смотрят: как мы
делаем, что мы делаем. И подтягиваются,
глядя на нас. Специалист, окончивший ле-
сотехнический институт или техникум и не
имеющий производственной практики, ни-
чего собой не представляет. Поэтому Мос-
зеленхоз - это и производственная школа
для будущих специалистов: именно от нас
они уходят в префектуры, ДЕЗы, управы.
Девять из десяти специалистов, работаю-
щих сегодня в округах, когда-то работали у
нас. У них отношение к профессии совер-
шенно иное. За их работу не стыдно. Яркий
пример тому - Западный округ.

- Чем же он хорош?
- А вы посмотрите на Рублевское шоссе,

на Поклонную гору. Сразу видны и подход
к озеленению, и требования...

- Виктор Георгиевич, вы в Лондоне
были?

- Был.
- Наверное, обратили внимание, как там

озеленен буквально каждый клочок земли
- скверики, крошечные дворики, полоски
земли - красота в лаконичности и гармо-
нии. И, честное слово, обида берет - почему
у нас нет такого?

- К этому мы идем! Но я бы заметил: жи-
тели европейских столиц несколько отли-
чаются от москвичей. У них другой взгляд
на среду обитания. У нас еще не сформи-
ровалось трепетное отношение к природе
и к тому, что создано руками людей. Вот
пример: Ильинский сквер. Мы там воссоз-
дали альпийскую горку, она единственная
такая в Москве. 136 видов растений! Пом-
ните, там есть камни. Их-то и присмотрели
любители пива! Все затоптали, загадили.
Это я к тому, что создать-то можно, проб-
лема - сохранить. Нынче мы опять ее бу-
дем восстанавливать - в третий раз за пос-
ледние пять лет. Сквер-то красивый сдела-
ли. К нему бы лет десять не подходить -
только поддерживать. Но вынуждены воз-
вращаться. Будем восстанавливать весь
ассортимент растений...

- Вы говорите об элементарной культу-
ре. В данном случае - о бескультурье. А ес-
ли москвичей активнее привлекать к делу -
пусть своими руками дворы украшают?..

- Мне недавно показали альбом с фото-
графиями - плоды труда лауреатов конкур-
са на лучший дворик столицы. Работы за-
мечательные! Мало того, мы в прошлом го-
ду проводили фестиваль цветников. Я как-
то приметил одну женщину, бравшую у на-
ших рабочих землю. Разговорились. Она:
«У меня прекрасный сад у дома». Я пошел
смотреть. Действительно, своими руками
создала чудесный уголок. И мы ей помог-
ли: когда началась массовая высадка цве-
тов, привезли ей землю, дали цветочную
рассаду. Так что самодеятельность жителей
в этом направлении развивается.

Мы с вами, живя в городе, инстинктивно
сопротивляемся техногенной нагрузке, ко-
торая год от года растет. Где ищем спасе-
ние? В тех маленьких зеленых оазисах, ко-
торые есть возле дома. Если их там нет,
значит, берем ребенка и едем искать такое
место. Стараемся побыть среди деревьев и
цветов. Поэтому наше отношение к паркам
и скверам должно измениться...

- Должно измениться или меняется?
- Есть понимание, что должно быть по-

другому. Сложнее - с возможностями. Кто
сегодня ходит в парки? Все москвичи, на-
чиная от молодых мамочек с детьми до
глубоких стариков. На мой взгляд, благо-
устраивая любой парк, нужно принимать
во внимание потребности всех возрас-
тных групп.

- И это тоже ваши заботы?
- Так как мы управляем парками, то обя-

заны об этом думать.
- А кто вам помогает наводить порядок?

Экологическая милиция?
- Экологическая милиция в основном

констатирует факты нарушений, но очень
плохо занимается профилактической рабо-
той. Экологическая милиция должна пре-
дупреждать возможные нарушения, пося-
гательства на наши парки, скверы, дворы.
Конечно, беготня за каждым хозяином ав-
томобиля, поставившим машину на газон,
дело бессмысленное, напоминающее пре-
следование зайца, которого накануне сфо-
тографировал, а теперь хочешь всучить
ему фотографию. Нужна внятная законо-
дательная база. Нужны четкие администра-
тивные регламенты: чтобы всему было ме-
сто - людям, машинам, зелени...

ГОРОДУ - ЗЕЛЕНЫЙ!
БЕСЕДА С РУКОВОДИТЕЛЕМ ГУП «МОСЗЕЛЕНХОЗ» 
Виктором ВОСКОБОЙНИКОВЫМ
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